

Forum œcuménique romand Monde du Travail

Samedi 18 novembre 2016, de 9h à 16h30, à Lausanne, La Sallaz, salles de la paroisse catholique St-Etienne – Route d'Oron 10 (à 5 mm de l'arrêt du M2 La Sallaz à pied) – Coûts : participation gratuite ! Un don libre est bienvenu pour couvrir les frais – merci !

Une garderie sera ouverte pour les enfants des participants. Merci de signaler le nombre d'enfants et leur âge en vous inscrivant (la garderie ne sera ouverte que s'il y a des enfants inscrits !).

Avec la participation de Magdalena Rosende du bureau de l'Egalité du Canton de Vaud et le Frère Marcel Dürrer.

Notre forum ouvert est à un large public. Cette année nous mettons l'accent sur les contraintes et tensions présentes dans nos vies :

- Aspirations personnelles / nécessité d'avoir un revenu
- Vie privée / vie professionnelle
- Le fait d'être un homme / d'être une femme.

Une caractéristique de la journée, ce sont les échanges dans les groupes, ils sont souvent intenses, profonds. Je dirais que c'est la marque de fabrique de ces forums. Nous avons une animatrice, Brigitte, qui met en confiance et facilite l'échange personnel entre les participantes et participants (entre 40 et 70 personnes).

Le travail m'éclate ! Choix réels ou contraints ?

Que d'énigme dans cette expression. D'un côté on entend la joie de la réalisation de soi, de l'autre, elle contient tiraillement et violence :

Notre graphiste l'a bien compris, les contraintes liées à l'emploi et à la recherche d'emploi, on en parle peu et elles ne sont pas les mêmes selon que l'on est homme ou femme. Quand les facteurs de la migration, la formation ou la charge familiale (élever seul-e ses enfants) s'y ajoutent, cela finit par faire lourd. Qu'est-ce qu'on fait de tout cela ?

Comment les contraintes liées à ces diverses dimensions de la vie deviennent-elles des forces pour vivre

Inscription (délai : 10 novembre)

par courrier ou téléphone chez Jean-Louis Cretin (PMT) – en précisant le nombre et l'âge des enfants si vous souhaitez bénéficier d'une garderie :

Grand-Rue 110, 2720 Tramelan.

077 460 91 48 ou 032 487 41 48

jean-louis.cretin@eglisetravail.ch





L'ORMAC propose la création d'une plateforme « engagement et société » au sein de la CRAL:

Sachant que les coordinations allaient devenir des plateformes, L'ORMAC s'est posée la question sur son apport face à ce changement. Les mouvements ACAR, Vie et Foi, CTC, MADEP sont tournés vers le réel de la vie dans un engagement chrétien économique, politique et social. Il a été constaté des besoins de mouvements de se refonder, de revisiter leur mission, de recruter de nouveaux membres, de passer de la survie à la vie. La plateforme proposée par l'ORMAC a un lien entre l'engagement et la société. Une plateforme « engagement et société » qui a pour but de valoriser des projets en lien avec le réel de la vie. Elle offre le service d'accueillir ceux qui ont des projets dans le sens de cet engagement et de les aider à les analyser ensemble, avec le voir juger et agir comprendre discerner. Le noyau de départ sera les membres de l'ORMAC actuelle. Il est important que la plateforme fonctionne en lien avec le BRAL.

Melchior Kanyamibwa, délégué CTC Sulsse



Rencontres des mouvements des travailleurs chrétiens à Avila

Lutte pour le respect de la dignité de la personne humaine, une priorité des chrétiens.

L'Université de la Mystique d'Avila a abrité les travaux du 12 au 21 juillet, de deux rencontres des travailleurs chrétiens: la rencontre du Mouvement des Travailleurs Chrétiens d'Europe (MTCE 12-15 juillet) et celle du Mouvement Mondial des Travailleurs Chrétiens (MMTC 15-21 juillet). Vous pouvez retrouver plus d'informations sur les sites suivants : <http://mmtc-infor.com/fr/> et <http://mtceurope.org/fr> .



Grâce à votre soutien financier, vous lecteurs et abonnés du CTC INFO, la CTC Suisse participe toujours à ces rencontres. La CTC paie ses cotisations à ces deux organisations et contribue au fonds de solidarité qui permet aux pays du Sud de payer les frais de voyage pour leurs délégués.

Les rencontres de ces deux organisations se font en deux parties : un séminaire suivi par l'assemblée générale. Pour 2017, Melchior, le délégué de la CTC a pu participer au séminaire

du MTCE qui s'est penché sur la situation vécue en Europe par rapport au travail décent et l'augmentation alarmante de la précarité partout sur le continent. Le thème était "Travail décent et emplois précaires en Europe". Les chrétiens sont appelés à prendre conscience de ces changements qui fragilisent la personne en l'empêchant de vivre conformément à sa dignité de fils et de fille de Dieu.

Le mouvement des travailleurs chrétiens d'Europe relaye l'appel du pape François à *rendre la dignité au travail et aux personnes, lors de son discours au Parlement européen en 2014 où il déclare « qu'il est temps de favoriser les politiques de l'emploi, mais il est surtout nécessaire de redonner la dignité au travail, en garantissant aussi d'adéquates conditions pour sa réalisation ».*

En effet, nous vivons aujourd'hui une période de mutations profondes dans le monde du travail et des travailleurs. Des changements provoquent d'énormes souffrances et une grande désorientation. Les travailleurs chrétiens d'Europe pensent qu'en tant qu'Eglise incarnée dans la réalité du monde ouvrier et du travail, ils ne peuvent détourner leur regard d'une telle situation. Ils doivent faire face à ces



changements ayant la volonté de construire une vie personnelle et sociale plus humaine et plus fraternelle. Face à cette réalité, l'Eglise ne peut pas se montrer indifférente. Car pour l'Eglise, la personne est l'élément premier et fondamental et par conséquent, nous ne pouvons pas nous taire et rester passifs lorsque les conditions sociales font en sorte que la personne ne puisse pas vivre conformément à sa dignité de fils et fille de Dieu.

Lors du Séminaire International du MMTC, les délégués venant de plus de 42 pays, ont abordé des sujets tels que la construction d'une société solidaire, les menaces actuelles pour la dignité humaine et la situation des droits du travail. Le thème du séminaire était "Terre, toit et travail pour une vie décente". Le moment était également important pour l'histoire du MMTC qui fête ses 50 ans d'engagement en faveur de l'évangélisation du monde du travail.

Dans sa déclaration finale, le MMTC revient sur son bilan au moment où il fête ses *50 années de* présence chrétienne dans le monde du travail et pour ce chemin parcouru aux côtés de tant de frères travailleurs, partageant leurs doutes et leurs espoirs, leurs joies et leurs peines. Le MMTC remercie le pape François pour son soutien dans le travail d'évangélisation. Dans son message adressé à l'Assemblée 2017 du MMTC, le Pape François appelle à *"une nouvelle impulsion pour rapprocher l'Évangile du monde du travail, pour que*

la voix des travailleurs continue à résonner au sein de l'Eglise et pour mener la lutte afin que le monde entier puisse vivre dans la dignité et que personne ne soit exclu ".

Le MMTC partage les préoccupations liées au chômage, au manque d'emplois décents et à la grande précarisation des relations de travail dans le monde. Tout cela « génère douleur, souffrance, mort, manque de solidarité, désespoir, guerre, violence, émigration. Le profit augmente avec l'affaiblissement du droit du travail, de la négociation collective, de la protection et des droits sociaux, de la représentation et de la défense des travailleuses et des travailleurs ... en un mot, avec l'appauvrissement de la vie, la déshumanisation et l'inégalité du travail. Ces conditions portent atteinte à la vie de millions de personnes et de familles entières, sans distinction d'âge, de sexe, de race ou de lieu ... à des jeunes, des femmes et des enfants (travail des enfants) ».

Le MMTC conclut sa déclaration en exhortant les États à garantir un salaire vital ou un revenu universel pour éviter le rejet de millions de personnes qui n'ont pas accès à un travail décent.

Melchior Kanyamibwa, délégué de la CTC Suisse



La Révision de Vie, qu'est-ce que c'est ?

C'est un mouvement qui se nomme ainsi parce que ses membres pratiquent la révision de vie.

La Révision de Vie est un Mouvement d'Action Catholique. En petites équipes (en moyenne 3 personnes et un animateur), chacun-e pourra amener un fait de vie dans la plus grande confidentialité. Avec l'aide des autres, dans la dynamique du Voir – Comprendre – Agir, et avec le soutien de la foi, la personne pourra trouver les moyens en elle pour agir et pour conscientiser.

La démarche utilisée est propre à tous les mouvements d'Action Catholique.

- Le Voir répond aux questions qui, avec qui, où, quand, comment, et permet de mieux cerner le fait ou l'événement apporté.
- Le Comprendre permet d'approcher et d'approfondir de nombreux éléments, comme les émotions et les besoins, les valeurs et les convictions, choisir et donner du sens, les situations et les personnes, les objectifs et les buts, se positionner et adhérer, et bien d'autres approches encore...
- L'Agir amène à une recherche et à un choix de solutions, à décider une ou plusieurs actions, à faire seul-e ou avec d'autres, permet de s'organiser, de poser un ou des actes, de prendre sa place, de construire.
- Le Lien entre la vie et la foi comprend des pistes différentes: selon la foi et l'expérience de chacun-e, selon des textes bibliques, selon des phrases de certains auteurs, selon des constantes mises en lien avec la vie de Jésus-Christ,...

Comment la Révision de Vie peut-elle répondre à vos attentes ?

La Révision de Vie, créée au XX^{ème} siècle, répond toujours aux besoins des hommes du XXI^{ème} siècle:

- besoin de pouvoir donner une réponse chrétienne au questionnement: "comment me situer quand je suis seul-e"

- besoin d'une méthode plutôt scientifique, qui comprend une situation de départ, une recherche et une réponse
- besoin d'une spiritualité en lien avec le vécu
- besoin d'apprendre à se situer face à la réalité des situations d'aujourd'hui

Très souvent, nous nous trouvons dans des situations devant lesquelles nous ne savons pas comment agir. Bien que nous ayons souvent les réponses en nous, nous ne trouvons pas les moyens adéquats face à ces difficultés.

Au lieu de rester bloqué-e, souvent enfermé dans l'inaction, nous vous invitons, avec l'aide d'autres personnes, à prendre du recul, à réfléchir, afin de trouver la meilleure manière d'agir, celle qui vous aidera à avancer dans votre vie.

Souvent aussi, nous posons des actes qui améliorent des situations, ou bien nous vivons des situations qui nous épanouissent. En équipe, nous pouvons, à ce moment-là, prendre conscience des valeurs, convictions et autres bienfaits vécus. Nous pouvons les valoriser, fêter et célébrer.

Voici les chiffres 2016-2017:

- 61 membres, répartis sur 19 équipes, animées par 11 animatrices et animateurs.
- rythme: entre 3 fois par année et 10 fois par année, selon les équipes
- 4 expérimentations ont eu lieu durant cette année

Sur Vaud, différentes expérimentations ont permis de démarrer quelques équipes, le tout se passe dans le cadre de la Pastorale du monde du travail.

Nous allons débiter en octobre 2017 une formation, dans le but de former des animatrices et animateurs. Il s'agit dans un premier temps d'une formation à la démarche (6 rencontres sur le Voir - Comprendre - Agir et le Lien Vie-Foi), puis d'une formation à l'animation d'équipes de RDV (2 rencontres).

Nous avons également des contacts avec Vie et Foi, qui sont intéressés par la démarche et les moyens utilisés.

Pour plus d'informations, vous pouvez contacter Stefanie Losey, permanente du Mouvement, au 077 45 77 002 ou par courriel (info@revisiondevie.ch). Le site www.revisiondevie.ch vous donnera également des informations.

Stefanie Losey, permanente du Mouvement



Expérimentation de la Révision de Vie

Je viens de vivre la première expérimentation avec Révision de vie. Au départ, mon appréhension était grande : est-ce un espace pour aller étaler mes états d'âme ? De raconter mes histoires, mes blocages ou mes déceptions de la vie ?

J'ai reçu des réponses à toutes mes questions. J'ai découvert un espace d'écoute exceptionnelle qui permet de formuler et de mettre en mots, j'allais dire en musique ma vie professionnelle et personnelle. Tout se passe dans une attitude aimante et valorisante selon la démarche du Voir-Comprendre-Agir.

Faire révision de vie, c'est en équipe, se retrouver régulièrement pour se parler et s'écouter dans un climat de confiance et de fraternité, de partager les événements heureux ou difficiles qui marquent notre vie personnelle ou celle des personnes de notre entourage.

La démarche permet d'échanger sur ce qui nous touche dans ces événements et qui nous fait réagir. Nous dire les uns aux autres ce qui nous fait vivre, croire et espérer. Ce qui nous pousse à agir, à ne pas accepter la fatalité, à nous ouvrir à la rencontre de Jésus Christ au cœur de cette vie en nous laissant pénétrer par la lumière de sa Parole.

Je me réjouis de pouvoir approfondir les différentes étapes de la démarche.

KM



CTCinfo No 47 vous parvient par voie postale ou par internet.

- Vous le trouverez aussi dans le site de la CRAL www.lacral.ch, sous CTC.

- Diffusez **CTCinfo** à vos amis.

-

Equipe de rédaction :

- Melchior Kanyamibwa
- Danielle Miserez
- Roland Miserez
- Odette Wantz
- Isabelle Weber

Pour toute communication : rmiserez@infomaniak.ch

Adresses : Danielle et Roland Miserez, case postale 5, 2718 Lajoux

Adresse ccp : 12-18444-4 Travailleurs Chrétiens, 2718 Lajoux

IBAN CH68 0900 0000 1201 8444 4